

**ENERO 1<sup>o</sup>**—Sesión de cabildo para poner en posesión de los empleos concejiles durante el presente año. «Se juntaron en la sala capitular con los Alcaldes Ordinarios de primera y segunda D. Fernando de Rojas y D. José Cupertino García, los señores Alferez Real D. Joaquín de Morales; Alguacil Mayor D. José Ramón de Morales; Alcalde Mayor Provincial Bller. D. Joaquín de la Torre; Fiel Ejecutor Francisco Manegia; Decano D. Miguel Pérez; Reseptor de Penas de Cámara. D. Gaspar Matias de Ceballos; D. Bernardo Laredo; Padre General de Menores, D. Benito José Rodríguez y D. José Fernández con el Caballero Síndico Procurador General D. Antonio María Mugica». Visto la confirmación del señor gobernador de la provincia tomaron posesión de sus cargos los señores citados con anterioridad.

5.—El cabildo «exhibe el Bando de buen Gobierno que han formado para el presente año de su judicatoria». Se aprueba «por ser bueno y moral» y que se le de publicación.

Este bando, como otros anteriores, trata «del respeto al culto, sobre usos de palos, espadas, limpieza, papalotes con cuchillas, bailes de negros, &, &»

Día...—Sobre la vacunación a causa de la enfermedad sufrida por el facultativo secretario de la Junta Ldo. Ramón Reyes de Castro y «que mientras dure su enfermedad que la administre por su mano D. Agustín Vidal.»

Que se establezca un arbitrio para sostener un alumbrado público las noches oscuras.

13.—Se juntaron para celebrar cabildo ordinario segun costumbre «los Alcaldes ordinarios de primera elección y segunda D. F. de Rojas y D. A. M. Mugica; los Sres. Regidor Alférez Real D. Joaquín de Morales; Alcalde Mayor Provincial Ber. D. Joaquín de la Torre; Decano D. Miguel Pérez; D. Bernardo Laredo; D. Benito José Rodríguez.» Trataron de:

La Junta de vacuna; puestos en el mercado de abasto, &

Instancia de D. Ramón Reyes, vocal secretario de la junta de vacuna, pidiendo se le paguen sus haberes.

D. José Ma. de Morales renuncia la tenencia de partido de Seibabo.

Cuentas del admor. de reales rentas de correos D. Manuel Vigil.

Arreglo de caminos.

Las cuentas de correos importan: Julio de 1839, 170 reales plata; la de agosto 115; septiembre 155; octubre 178; noviembre 256 y diciembre 192 reales. Limpieza y arreglo del camino de Guadalupe.

19.—Adeudos a Trinidad.

Recepciones de empleados y alumbrado.

Permiso al regidor decano.

D. Juan García renuncia, por mala salud, la capitania de San Atanasio del Copey; se recomiendan para dicho cargo a José Norberto Espinosa, D. Agustín de Rojas, D. Pío Hernández, D. Agustín Pérez y D. José María Pérez.

Felicita el cabildo al nuevo capitán general Príncipe de Anglona.

D. Pedro Yera hace proposiciones para crear un corral de concejo que hace falta.

Que se reúnan los vecinos para reconocer las calzadas que se encuentran en muy mal estado y que informen.

**FEBRERO 10.**—El cap. gen. nombra a D. Santiago Ruiz teniente del partido de Santa Fe.

El Lic. Reyes dice que estando en buena de salud vuelve a encargarse «de la propagación del virus vacuno con el pus que tiene adquirido». Se le dan las gracias a su sustituto D. Agustín Vidal.

Se toma razón del decreto de D. Joaquín Espeleta nombrando a D. Santiago Ruiz teniente de Santa Fe, fechado en la Habana el 10 de enero.

Certificado de D. Antonio Lorenzo Valdés, admor. tesorero de rentas reales de la villa; dice que corresponden a «las Medias anatas, seculares \$129.000 y seis y medio reales que enteró el escribano público y de cabildo D. Felipe Socarrás por lo honorífico de los empleos de Alcaldes ordinarios y de la Santa Hermandad a que fueron electos por este I. A. para el año de 1840 los señores D. Fernando de Rojas, D. A. M. Mugica, D. J. M. Pérez, D. J. A. de la Peña, aprobada dicha elección por el Sr. Gob. Político y Militar de la Ciudad de Trinidad y Villas según auto del 29 de Noviembre de 1839.»

24.—Dispone D. Santiago Gómez, sargento mayor del bon. de milicias de

Cuatro Villas, que se repare la casa que sirve en esta localidad de cuartel de milicia.

**MARZO 6.**—Oficio del gobernador de Trinidad participando que ha sido relevado de dicho mando y nombrado en su lugar, como comandante general del departamento del centro, el mariscal de campo D. Antonio Buitriago.

Sobre apertura del camino real del Príncipe.

D. Joaquín del Portal y D. Justo del mismo apellido, juran los cargos de capitán y teniente del partido de Vega Alta.

Copias de ambos títulos expedido por el capitán general.

**9.**—Pide el cabildo al comandante de milicias D. Antonio Martínez de Villa que debe trasladar el depósito de pólvora que hay en la casa consistorial.

Sobre el expediente para la construcción de la nueva cárcel para la villa.

Disputa de los terrenos de la hacienda Güeiba contra Joaquín Pérez Guíjarro.

Relativo al reglamento de mayordomía de propios a cargo de D. Pedro de la Torre.

Se proponen para teniente de Sagua la Chica a los vecinos D. Tomás Montedeoca y D. Joaquín y D. José de Monteagudo «personas de confianza».

**16.**—Que la casa de Da. Manuela de la Torre, que sirve de cuartel a la fuerza de Tarragona, debe ser usada para depositar la pólvora.

Sobre abasto y expendio de carnes.

Oficio del señor alcalde comunicando que «sale a practicar la visita a los campos de esta jurisdicción».

Por renuncia de D. Pedro Antonio Ramos, capitán de Taguayabón se proponen al cap. gen. a D. Juan de Rojas, D. Ramón Carreño y D. Manuel de Jesús Herrada.

**20.**—Pagos a la cárcel.

Instancia de Joaquín Román «para que se le incluya en el socorro de los desgraciados que padecieron con el **orroroso huracán** experimentado en el veinte y seis de octubre del año pasado de ochocientos treinta y siete.»

**ABRIL 27.**—Sobre contaduría y depósito de pólvora.

Renuncia el capitán de Caibarién D. Antonio Falero.

**MAYO 4.**—Oficio del contador de propios D. Pedro de la Torre sobre pagos a la cárcel.

**11.**—Que se arreglen los caminos por la proximidad de la estación de las lluvias.

Medidas contra la actual epidemia de viruela y contra algunos casos «de mal de San Lazaro.»

Oficio del brigadier D. Pedro Car... en que dice que entregó el mando de Trinidad al mariscal de campo D. Antonio Buitriago. Se felicita a éste último por su nombramiento.

Reintegro de fondos de la cárcel.

**18 y 25.**—Sin importancia.

**JUNIO 6.**—Medidas contra la viruela reinante. Nombran para la junta de vacuna al alcalde, síndico, el señor cura, el Lic. Reyes con el facultativo Dr. Agustín Vidal y los vecinos Joaquín A. Vigil y D. José A. Cirera. Firman esta acta Pérez de Alejo, Mugica, Morales, Torres, Pérez, Rodríguez, Laredo, José Socarrás y Eugenio de Jesús Anido.

—Faltan del libro original las demás actas del año.

—Se celebraron en la villa algunos festejos por la completa terminación de la guerra civil en España, después de la derrota del ejército de Cabrera y su marcha a Francia.

—En enero empezó a gobernar la isla D. José Tellez Girón, Príncipe de Anglona, sucesor de Espeleta.

—A fines de año también se celebró la entrada de Espartero en la Regencia por renuncia (12 de octubre) de María Cristina.

—La situación de la jurisdicción fué mala por haber reinado una epidemia de viruela que causó muchas muertes.

—D. Pedro Antonio de Loyola hizo el primer deslinde de hacienda, la de Guajabana (pocos años después el brigadier Caturla deslindó las haciendas “San Andrés” y “El Copey”).

—Aumentaba la importancia del puerto de Caibarién, entrando en el año mercancías con peso total de 389 toneladas.